

*Fermez Noël et toutes mes Amitiés
Michel*



**LES ZOUAVES
DE L'EST**

LE ZOUAVE DE L'EST
AFFILIEE A L'UNION NATIONALE
DES ZOUAVES

NOVEMBRE 2011

BULLETIN N° 7

Siège Social : 46 , rue Haute – 54200 BOUCQ
inscrite le 12 novembre 2008 au registre des Associations à la Sous – Préfecture de 54200
TOUL
Président d'Honneur : Maurice GROSJEAN †
Président : Jean ZANARDO- 46 , rue Haute – 54200 BOUCQ 03 83 63 84 42
Secrétaire : Michel DESINDE- 23,rue de Créhange 57380 Faulquemont 03 87 90 76 50
Trésorier : Richard BYCZEK 29 Rte de Guenrange 57100 THIONVILLE 0382880448

michel.desinde@free.fr

Toute la correspondance doit être adressée au Président Jean ZANARDO – 46 , rue Haute-
54200 BOUCQ . ☎ 03 83 63 84 42

Le versement de la cotisation annuelle doit impérativement être adressée au Trésorier
Richard BYCZEK, 29 Route de Guenrange 57100 THIONVILLE 03 82 88 04 48

Une nouvelle année :

C'est triste la fin des vacances, la fin de cette trêve où l'on prenait enfin ses désirs pour des réalités, où l'on était enfin attentif à soi-même, maître de son temps, infiniment et parfaitement libre. C'est triste de songer que les jours vont raccourcir, refroidir, s'assombrir. Et plus on a emmagasiné de souvenir, plus on a fait son plein de soleil, plus on a du mal à attaquer en force l'année qui commence. Vous avez remarqué, comme il est difficile, voire impossible, de se débarrasser de cette attitude héritée de l'enfance, qui fait de septembre le premier mois de l'année. Mais la fin des vacances, ce n'est pas la fin de l'été.

Quelles que soient les difficultés, notre volonté est intacte et notre courage est sans faille. Il ne s'agit pas de laisser s'évanouir tant d'années d'efforts et de prospérité, mais de donner les moyens pour préparer l'avenir.

Fidèle à une tradition, il m'est particulièrement agréable de présenter, bien avant l'heure pour l'année 2012 les vœux de bonheur, de santé, de prospérité à vous et à vos familles.

Vœux aussi pour une fraternité toujours plus grande entre nous tous, malgré les difficultés, les passions et l'égoïsme qui reste à vaincre. C'est aussi en ces premiers jours de l'année nouvelle, le moment de faire le point sur nos actions parfois difficiles souvent ingrates mais toujours entreprises avec la détermination d'aboutir. De nos jours rien n'est facile, unissons nos efforts afin de présenter l'acquis et d'assurer un avenir décent à tous.

Il faut garder confiance, le courage et la détermination ne manquent pas à tous les responsables qui oeuvrent quotidiennement.

Compte-rendu de l'Assemblée Général le 02 septembre 2011 à Epinal :

L'effectif à ce jour est de 113 adhérents et 30 veuves

Nous constatons malheureusement une chute, lente mais continue de nos effectifs, raison de plus pour rester « UNI »

Le Président Jean Zanardo ouvre la séance à 10h15 et souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes.

Il salut Monsieur Jean-Marie Flamme, Secrétaire Général de l'Union et Madame, venus du Nord de la France, nous font l'amitié d'être des nôtres.

EXCUSES : Monsieur Bruno de Villepin, président de l'Union Nationale des Zouaves et de Madame, retenus par d'autres engagements, nous adressent leurs amitiés.

Monsieur Michel Denis, Vice-Président, Secrétaire de l'Amicale des Zouaves du Nord Pas-de-Calais, nous adresse un salut amical.

Le Président énumère le nom de Monsieur Moïse Senes, Vice-Président de l'Union, Président du 9^{ème} Zouaves, décédé le 24 novembre 2010 et de nos camarades décédés depuis la dernière A.G. du 11 septembre 2010 ; Claude Varnier, l'Abbé Michel Travers, Ernest Marchand et René Arnould, que leurs familles trouvent ici le témoignage de notre affection.

Michel Desinde, Secrétaire, demande à l'assemblée d'avoir une pensée pour nos soldats qui opèrent sur différents pays, en particulier en Afghanistan, 74 tués depuis 2001, 22 pour cette année 2011 et plus de 300 blessés et mutilés, certains à vie.

La liste des morts s'allonge de semaine en semaine et ce n'est pas la promesse présidentielle d'un départ progressif des forces françaises d'Afghanistan qui allège l'insoutenable douleur des familles, et la liste n'est malheureusement pas close.

Compte- tenu du pointage effectué des présents avec la liste d'émargement et le nombre de procurations enregistrées soit 70 ,le quorum est largement atteint et que l'assemblée générale peut se tenir valablement .

A tous nos adhérents qui ne peuvent se déplacer ou trop éloignés nous leurs témoignons notre amitié.

Rapport d'activités et compte-rendu moral par le Secrétaire :

Le procès-verbal de l'A.G. 2010 n'appelant pas d'observation, est approuvé à l'unanimité.

C.R. Financier par le Trésorier Adjoint:

Jean Stenger nous fait part de la situation de la trésorerie à l'arrêté du 17 août 2011, couvrant la période du 31 juillet 2010 au 31 juillet 2011, et nous la commente. Cette situation présente un solde créditeur de 8820,40 euros. Quitus est donné au trésorier Adjoint après lecture du rapport des réviseurs aux comptes. M.M. Maurice GRISS et André THOMAS.

Renouvellement du tiers sortant :

Sont sortants rééligibles et se représentent, Jean Zanardo, Madeleine Florence, Antoine Allard, sont réélus à l'unanimité.

Election complémentaire d'un membre en remplacement de Mr André Saint Dizier démissionnaire pour raison de santé, suite à l'appel à candidatures pour intégrer le Comité, Mr Richard Byczek de Thionville a répondu favorablement et sera élu pour un an, ainsi que Jean Bartkowiak de Brin sur Seille, élu pour trois ans.

Michel Desinde poursuit en évoquant la représentation de l'Amicale dans divers Cérémonies Patriotiques ; le 1^{er} et 2 octobre sa présence au Conseil d'Administration et A.G. de l'Union à Moussy, le 26 juin mandaté par l'Union, il a représenté tous les zouaves aux cérémonies du 95^{ème} anniversaire de la Bataille de Verdun en présence de Mr François Fillon, Premier Ministre, Gérard Longuet, Ministre de la Défense et des Anciens Combattants, Madame Desprez, Préfète de la Meuse, les Autorités Civiles et Militaires, anciens combattants, etc...

Le 13 juin une délégation de l'Amicale, emmenée par le président Zanardo, accompagné de son épouse, Gérard Mangin, porte-drapeau, son épouse, Jean Bartkowiak son épouse, Robert Bachellez son épouse, a participé aux Cérémonies du Souvenir à Bray-Dunes et à Coxide en Belgique.

Une vingtaine de gerbes sont déposées, dont celle des Zouaves de l'Est.

Le 5 décembre 2010 André Thomas porte-drapeau a participé à l'Hommage Nationale des Morts en AFN à Epinal, le 8 mai 2011 66^{ème} anniversaire de la Victoire du 8 mai 1945 à Epinal, le 18 juin, appel du 18 juin 40 par le G1 de Gaulle à Epinal, le 24 juin passation de commandement du 1^{er} RT à Epinal entre le Colonel Rémy Cadapeud et le Colonel Cédric du Gardin, prenant le commandement. Le 25 août, le président Zanardo, Gérard Mangin porte-drapeau, leurs épouses ont participé à la cérémonie en Souvenir des déportés et Fusillés du 15 et 18 août 1944 à Boucq.

Un combat qui n'était pas le leur :

Le 25 août 1942, il y a 69 ans, le Gauleiter Robert Wagner qui exerçait les pleins pouvoirs sur l'Alsace et la Moselle occupées, ordonna l'incorporation de 130.000 jeunes dans la Wehrmacht, 40.000 ne sont pas rentrés, portés disparus ou tués. Histoire douloureuse au premier rang desquels se trouve « TAMBOV » le camp des Malgré-Nous alsacien et mosellans prisonniers des Russes.

Statistique sur les tués et disparus en AFN :

L'aspect quantitatif est bien connu. Qu'il nous suffise de rappeler que le nombre total des tués au combat ou mort accidentellement est de 23.196 entre le 1^{er} novembre 1954 et le 19 mars 1962.

Ne tiennent pas compte des disparus et prisonniers 872 et des 1100 décès par maladie ou suicide.

Ne figure pas non plus les 535 militaires tués après le 19 mars 62 et le 1^{er} juillet 1964.

Il serait temps que nos dirigeants politiques permettent à ces disparus de revivre dans nos mémoires en inscrivant leur nom sur des monuments existants..... ou à édifier, la Nation leur doit bien ça..... !!

Mur des Disparus en AFN à Perpignan, Michel Desinde évoque les travaux de rénovations en cours, les plaques actuelles seront refondues et refaites en intégrant les nouveaux disparus recensés et que tout sera fini en principe pour l'inauguration le 28 janvier 2012.

Jean-Marie Flamme, Secrétaire Général de l'Union, évoque la Butte des zouaves à Carlepont (Oise)

lieu de la première guerre mondiale où de nombreux Zouaves sont morts sur ce champ de Bataille de septembre 1914 à juillet 1915 et de juin à fin août 1918. 1951 va voir ériger sur la Butte, un petit monument. En 2005, Monsieur Bruno de Villepin, Président de l'Union et l'ensemble des Amicales décident de faire de la « Butte des Zouaves » le monument National des Zouaves, pendant de celui de Coxide. Mais la procédure d'expropriation du terrain s'éternise..... !!

Lieu symbolique certes, mais combien cher à Monsieur Bruno de Villepin !!

Michel demande à l'assemblée le sentiment de chacun sur ce lieu plus centralisé pour notre rencontre annuelle !!. La majorité est satisfaite, mais regrette qu'il n'y ait plus l'office religieux défilé et dépôt de gerbe..... !!

Après délibération, nous envisageons de contacter le 1^{er} Régiment de Tirailleurs d'Epinal, s'ils nous seraient possible de tenir nos réunions et assemblées générales futures. A suivre..... !

Le Secrétaire en termine en remerciant tous ceux et celles qui représentent l'Amicale dans les différentes instances ou manifestations.

Photo Comité Zouaves de l'Est



Christiane et Roger



WITTENHEIM LES NOCES D'OR DE Christiane et Roger Haberthur

Les époux Haberthur ont fêté leurs noces d'or le 4 août. Originaires de la cité du Bollwerk, Roger et Christiane se sont rencontrés au bal du Red Star à Mulhouse. Christiane Blum est née le 10 décembre 1940. En 1954, la jeune femme est entrée dans la vie active. Elle a travaillé successivement à l'usine Blatt à Mulhouse, puis à la production Chaumont et chez Taco, toujours dans la

cité du Bolwerk.

L'aventure professionnelle de Christiane s'est mise entre parenthèses en 1967 lors de la Naissance du premier enfant du couple, Luc. Mme Haberthur a ensuite retravaillé jusqu'à la venue au monde de Corinne, le deuxième enfant du couple en 1972.

Roger Haberthur est né le 17 janvier 1938. Apprenti peintre chez galli à Mulhouse, il y a travaillé toute sa vie, y entrant en 1953, puis reprenant l'entreprise en 1977 jusqu'à sa retraite en 1998. Le couple s'est marié le 4

août 1961 à l'église Jeanne d'Arc de Mulhouse. Après avoir habité rue des Abeilles puis rue de Battenheim dans la cité du Bolwerk, Roger et Christiane ont pris la route du Bassin potassique pour déménager à Wittenheim en 1970.

C'est dans cette même maison que le couple coule une retraite tranquille, en entretenant notamment un beau jardin. Roger cultive une passion pour une crèche de 2,50 m de long qu'il a créée de toutes pièces et qu'il fait évoluer au fil du temps.

Le couple qui est abonné au journal depuis cinquante ans, se réjouit aussi des visites de ses petits-enfants : Robin, Eva, brice et Fanny.

L'Alsace présente à ses fidèles lecteurs ses sincères vœux de bonheur pour ses noces d'or.

C.R. DE LA CEREMONIE A VERDUN :

.Michel Desinde, Secrétaire de l'amicale des Zouaves de l'Est a été mandaté par l'Union des Zouaves dont le siège est à Paris pour représenter tous les zouaves à la cérémonie du 95^{ème} anniversaire de la Bataille de Verdun le 26 juin 2011.

Très belle cérémonie empreinte de recueillement sous un soleil de plomb, s'est déroulée devant l'Ossuaire de Douaumont en présence de Monsieur François FILLON, Premier Ministre, Gérard LONGUET, Ministre de la Défense et des Anciens combattants. Madame Colette DESPREZ, Préfète de la Meuse, Monsieur Arsène LUX, Maire de Verdun, Madame Marie-claude MINMEISTER, Maire de Douaumont et de nombreuses Personnalités Civiles et Militaires, dont un détachement militaire des trois armes, musique des Transmissions et cinq Clairons des Troupes de Marines.



Dans son discours le premier Ministre évoqua les Combats du 21 février au 19 décembre 1916 près De Verdun, opposant les armées française et allemande. Sous un déluge d'obus dans un rapport de perte de un pour deux. Elle fit plus de 300.000 morts (163.000 français et 143.000 allemands) dans les pires conditions sur un transformé en enfer. Après la mort du dernier poilu, nous entrons dans le temps de l'histoire, sans le regard des derniers témoins et il est essentiel de transmettre cet héritage sacré et douloureux aux jeunes générations.

Le premier Ministre évoqua également la cérémonie du centenaire de la Bataille de Verdun en 2016.

Auparavant une cérémonie protocolaire s'était tenue à la Mairie de Verdun où le premier Ministre avait signé le livre d'or de la ville.

Avant la dislocation, Ministre et personnalités ne manquèrent pas de saluer et féliciter la centaine de porte-drapeau qui s'étaient massés autour du Mausolée National.

Assemblée Générale le 2 septembre 2011
Centre des Congrès à EPINAL

Une délégation des Zouaves de l'Est présente aux cérémonies commémoratives de la guerre 14/18 en l'honneur des 8000 Zouaves tombés au champ d'honneur à COXIDE (Belgique.) avec nos Amis



Zouaves du Nord Pas-de-Calais et Belge



C.R. du Conseil d'Administration du 21 octobre 2011 à EPINAL

PRESENTS : J. Zanardo, M. Desinde, J. Janes, M. Florence, R. Bachellez, J.Bartkowiak, C. Clause, R. Byczek,

EXCUSES : J. Stenger

REVISEURS AUX COMPTES : A.Thomas, M. Griss

PORTE-DRAPEAUX: G. Mangin,

ABSENTS : Allard

Mr Jean Zanardo, Président, ouvre la séance à 10 heures et souhaite la bienvenue à tous.

Le compte-rendu du C.A. du 29 mars 2011 n'appelant pas d'observations est approuvé à l'unanimité.

L'ordre du jour se composait de la modification du C.A.
Ont été élus membres du C.A.

Président : Jean ZANARDO
Vice-Président : Joseph JANES
Secrétaire : Michel DESINDE
Secrétaire Adjoint : Madeleine FLORENCE
Trésorier : Richard BYCZEK
Trésorier Adjoint : Jean STENGER

Assesseurs : Robert BACHELLEZ, Charles CLAUSE, Jean BARTKOWIAK, Antoine ALLARD

Réviseurs aux comptes : Maurice Griss, André Thomas, **Porte-drapeau :** Gérard Mangin.

Le compte-rendu financier de l'Assemblée Générale présente un solde positif de 98,00 €
Suite courrier émanant de Mr Bruno de Villepin, Président de l'Union Nationale des Zouaves, propose de récompenser du Mérite Maginot, le Président Zanardo et le Secrétaire Desinde, les dossiers sont à l'étude.

Michel Desinde informe les membres que le 8 septembre 2011 il a contacté le Capitaine DOUTRES, Directeur du Cercle-mess des Officiers du 1^{er} Régiment de Tirailleurs à Epinal, qui nous a donné son accord pour la tenue de nos réunions de Comité, ainsi que la tenue de l'A.G. en 2012 et les années suivantes.

Un courrier sera adressé ultérieurement à Monsieur le Colonel Commandant le 1^{er} R.T. pour demander l'autorisation de déposer une gerbe devant le monument aux Morts se trouvant dans l'enceinte de la caserne.

Monsieur Jean Stenger, Trésorier Adjoint n'ayant pu rejoindre Epinal lieu de la réunion suite à un accident matériel le bilan financier n'a pas été mis à l'ordre du jour.

Pour les épouses accompagnant leur conjoint aux réunions du C.A., le repas sera à payer sur place à 50% du prix affiché.

Sur proposition de Richard Byczek, Trésorier, le C.A. a à l'unanimité moins une voix, les membres du comité qui parcourent plus de 80 kilomètres pour assister aux réunions seront indemnisés à hauteur de 6 litres de GO au 100 kms à 1,35 € à compter de 2012.

Forfait téléphone accordé au Secrétaire à hauteur de 40,00 euros pour l'année 2011 et les suivantes. Pour le Président et le Trésorier, forfait inchangé, est de 25,00 €, A l'unanimité.

Confection de cravates, information adressée à toutes les Amicales, pour entamer la fabrication nous devons collecter 100 cravates, le prix revient étant de 16,50 €, il est proposé de les vendre 20 euros port compris.

S'adresser au Secrétaire Michel Desinde 03 87 90 76 50 en précisant uni ou avec croissant et N° Régiment ou Bataillon !!

Monsieur Allard Antoine n'étant plus en mesure de porter le drapeau pour raison de santé, le Président Zanardo, lui adressera prochainement une lettre afin de restituer le drapeau et la tenue orientale.

C.R. du C.A. et A.G. de l'Union :

Le 7 septembre 2011, c'est tenue à Moussy-le-Vieux (77) au Domaine des gueules cassées le C.A. de l'Union, un ordre du jour bien chargé, sur proposition du Président Bruno de Villepin, la modification de l'appellation « Union des Zouaves » en « Union Nationale des Zouaves » a été adoptée à l'unanimité et ratifiée par l'Assemblée Générale le 8 septembre.

Lors d'un vote à l'unanimité, moins une voix, Monsieur Jean-François Catteau est élu Vice-Président.

A 12 heures, l'ordre du jour assez conséquent étant épuisé et après avoir laissé à chaque membre le besoin de s'exprimer, le Président lève la séance et nous convie à prendre le repas au restaurant du Centre des Congrès

ORBÈY Décès d'Ernest Marchand

Décédé le 15 septembre, Ernest Marchand était né le 17 février 1923 à Colmar, au foyer de Jean-Baptiste Marchand et Joséphine Munier, dernier d'une fratrie de Onze enfants.

Après sa scolarité à l'école de la Basse Baroche, il avait travaillé Comme tailleur de pierre. Dès 1939, il avait travaillé à la ferme familiale puis à la scierie Mendelé à Ammerschwihir.

Le 3 septembre 1939 il s'était mis Au service de la France, dans la Résistance et était devenu un Maillon dans la chaîne des « passeurs ». Sur dénonciation, il avait été arrêté par la Gestapo et emprisonné à Colmar, puis à Mulhouse, et au camp de concentration de Schimeck. Il avait ensuite été Déporté en Allemagne dans un Camp disciplinaire du RAD et Enfin incorporé de force dans L'armée allemande en Tchécos-Lovaquie d'où il avait déserté en Sicile. Amené par les Alliés à Tunis, il s'était engagé pour la durée de La guerre au 1^{er} Régiment de Zouaves à Alger, et il participe au débarquement de Provence. Il avait été blessé près de Villefranche Sur-Saône. Rétabli, il avait continué la campagne dans la trouée de Belfort,

puis la libération de l'Alsace et le pays Welche puis l'Allemagne jusqu'en Autriche. Démobilisé à la fin de la guerre, il avait travaillé comme charpentier-couvreur sur le chantiers de la reconstruction.

Le 19 novembre 1947, il avait épousé Marie-Angèle Henry, née le 27 juin 1926 à Orbey. Quatre garçons sont nés de cette union : Christian, Alain, Gilles et Philippe Qui leur ont donné neuf petits enfants et 17 arrière- petits enfants. le couple habitait à Ingersheim et à Orbey Tannach. En 1952, il avait la région pour s'installer à Saales où Ernest marchand a travaillé comme agent de la sécurité sociale jusqu'au 1^{er} août 1968 où il est mis invalidité pour maladies contractées en déportation.

Depuis sa retraite, il passait son temps à aider bénévolement les anciens combattants. Il était titulaire de plusieurs distinctions : chevalier de la Légion d'honneur, Officier dans l'ordre national du Mérite, titulaire de la médaille militaire de la croix de guerre 39/45 avec palme Il était en outre de la médaille en or du travail.

L'Alsace présente ses condoléances à la famille en deuil.

Agenda :

Le 18 mars 2012 à Carlepont, 181^{ème} anniversaire de la Création du Corps des Z.

Le 6 octobre 2012, A.G. de l'Union Nationale des Z.

Le 14 septembre 2012 A.G. des Z. de l'Est au 1^{er} R.T. à Epinal.

Dernière minute ; nous apprenons le décès de Mr Schwaederlé Raymond survenu le 29/10/11 A l'âge de 94 ans, il fut surtout un musicien passionné et émérite. Il a joué du clairon pendant soixante dix ans et a fait partie successivement de la légion St Christophe puis de l'harmonie De Revigny. Nous présentons nos condoléances à la famille.

Décès de Raymond Schwaederlé

Après une hospitalisation d'une dizaine de jours, Raymond Schwaederlé est décédé au centre de soins de Bar-le-Duc le 29 octobre des suites d'une troisième opération du col du fémur, à l'âge de 94 ans.

Né le 21 mars 1917 à Brabant-le-Roi, il faisait partie d'une fratrie de treize enfants. Après avoir effectué son service militaire dans un régiment de zouaves, il s'est marié à Brabant-le-Roi le 29 juin 1946 mais il n'a jamais eu d'enfant. Il a débuté sa vie professionnelle comme ouvrier agricole puis a travaillé dans l'entreprise Moat de Revigny qui fabriquait des scies à rubans. Enfin, il est entré à la SMR (Société métallurgique de Revigny) où il a occupé plusieurs postes avant de terminer sa carrière comme gardien à l'entrée de l'usine. Il a pris sa retraite à l'âge de 60 ans en 1977. C'était un homme de passions qui aimait beaucoup le jardinage et la pêche. Mais il fut surtout un musicien passionné et émérite. Il a joué du clairon pendant 70 ans et a



fait partie successivement de la légion Saint-Christophe puis de l'orchestre d'harmonie de Revigny. Titulaire de nombreuses médailles et diplômes, il était ainsi présent à toutes les manifestations patriotiques de la commune. Enfin, il a joué un rôle pédagogique en formant et en initiant à la musique les futurs joueurs de l'orchestre.

Ses obsèques seront célébrées aujourd'hui à 15 h 45 à l'église Saint-Joseph à Revigny.

Nos condoléances.

Le 2 novembre dernier, une délégation de l'Amicale emmenée par le Président Jean Zanardo, son épouse, Gérard Mangin porte drapeau, son épouse, Noël Maurice, son épouse et Jean Thomas a assister aux obsèques de notre camarade défunt.

*Avec un peu d'avance, le Président et les membres du Comité vous souhaitent
de Joyeuses Fêtes de fin d'Année.
Joie, Bonheur et Santé pour l'année 2012*